

Messe du lundi 21 juillet 2020

Lundi de la 16^{ème} semaine du Temps Ordinaire Année Paire

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie pour faire une lecture suivie du Livre de Michée

Première lecture (Michée 6, 1-4.6-8)

« On t'a fait connaître ce qui est bien, ce que le Seigneur réclame de toi »

[^{3,1}Et je dis : Écoutez donc, chefs de Jacob et dirigeants de la maison d'Israël !

N'est-ce pas à vous de connaître le droit ?

²Vous qui haïssez le bien et aimez le mal, vous qui leur arrachez la peau, et la chair de dessus leurs os.

³Ceux qui ont dévoré la chair de mon peuple, qui lui ont arraché la peau et brisé les os, qui l'ont découpé comme viande en la marmite, comme chair à l'intérieur du chaudron,

⁴ceux-là pourront bien crier vers le Seigneur, Il ne leur répondra pas. Il leur cachera Sa face en ce temps-là, à cause du mal qu'ils ont commis.

→ Il faut vraiment avoir commis vraiment bcp de mal pour que le Seigneur détourne Sa face de toute prière...

⁵Ainsi parle le Seigneur contre les prophètes qui égarent mon peuple : Ont-ils quelque chose à se mettre sous la dent ? Ils annoncent la paix. À qui ne leur met rien dans la bouche, ils déclarent la guerre.

→ Mais si les chef "haïssent le bien" et les prophètes au lieu de L'annoncer "déclarent la guerre" à qui ne les nourrit pas, on Le comprend un peu...

⁶C'est pourquoi ce sera pour vous la nuit, et pas de vision ; ce sera pour vous les ténèbres, et pas de divination. Le soleil se couchera pour les prophètes, pour eux le jour s'obscurcira.

⁷Les voyants seront alors couverts de honte et les devins, remplis de confusion ; tous, ils mettront la main sur leurs lèvres, car il n'y aura pas de réponse de Dieu.

⁸Moi, au contraire, je suis rempli de force – celle du souffle du Seigneur –, je suis rempli de jugement et de courage, pour dénoncer à Jacob sa révolte, à Israël son péché.

→ Michée ose parler ainsi...

⁹Écoutez donc ceci, chefs de la maison de Jacob, dirigeants de la maison d'Israël, vous qui avez la justice en abomination, qui tordez tout ce qui est droit, bâtissant Sion dans le sang et Jérusalem dans la perfidie !

→ Gouvernants et prophètes ont un péché plus grave, ils entraînent les autres

¹¹Ses chefs jugent pour un cadeau, ses prêtres enseignent pour un salaire, ses prophètes pratiquent la divination pour de l'argent.

→ Grave péché que crâner en affirmant le Seigneur avec nous de toute façon !

Et ils s'appuient sur le Seigneur en disant :

« Le Seigneur n'est-il pas au milieu de nous ? Aucun malheur ne peut nous atteindre ! »

¹²C'est pourquoi, à cause de vous, Sion sera un champ qu'on laboure, Jérusalem, un monceau de décombres, et la montagne du Temple, des lieux sacrés envahis par la forêt.]

→ Mais ces malheurs ne dureront pas...

^{4,1}Il arrivera dans les derniers jours que la montagne de la Maison du Seigneur se tiendra plus haut que les monts, elle s'élèvera au-dessus des collines. Vers elle afflueront des peuples ²et viendront des nations nombreuses. Elles diront : « Venez ! montons à la montagne du Seigneur, à la maison du Dieu de Jacob !

Qu'Il nous enseigne ses chemins, et nous irons par ses sentiers. » Oui, la loi sortira de Sion, et de Jérusalem, la parole du Seigneur.

→ Des paroles que désire entendre tout évangélisteur !

³Il sera le juge entre des peuples nombreux et, jusqu'aux lointains, l'arbitre de nations puissantes. De leurs épées, ils forgeront des socs, et de leurs lances, des faucilles.

Jamais nation contre nation ne lèvera l'épée ; ils n'apprendront plus la guerre.

→ O Dieu, comment faire pour que Tu arbitres nos conflits ?

⁴Chacun pourra s'asseoir sous sa vigne et son figuier, et personne pour l'inquiéter. La bouche du Seigneur de l'univers a parlé !

→ Et pour que chacun ait "sa vigne et son figuier" pour s'y asseoir en paix ?

⁵Oui, tous les peuples marchent, chacun au nom de son dieu ; mais nous, nous marchons au nom du Seigneur, notre Dieu, pour toujours et à jamais.]

→ J'aime bien ce verset 5 : je le trouve tellement réaliste !

→ Notre Dieu veut réunir Son peuple autour des humbles, et "régner" sur eux tous

⁶Ce jour-là – oracle du Seigneur –, je rassemblerai les brebis boiteuses, je réunirai les égarées, et celles que j'avais maltraitées.

⁷Des boiteuses je ferai le reste d'Israël, de celles qui sont mises à l'écart, une nation puissante. Le Seigneur régnera sur eux à la montagne de Sion, dès maintenant et à jamais.

⁸Et toi, Tour du Troupeau, Ophel de la fille de Sion, à toi va revenir la souveraineté d'antan, la royauté de la fille de Jérusalem.

⁹Maintenant pourquoi pousses-tu de tels cris ? N'y a-t-il donc pas de Roi chez toi ?

A-t-il péri, ton Conseiller, pour que les douleurs t'aient saisie comme la femme qui enfante ?

¹⁰Oui, tords-toi de douleur, fille de Sion, et mets-toi en travail comme celle qui enfante,

car maintenant il te faut sortir de la cité, camper dans les champs.

Puis, tu iras jusqu'à Babel, c'est là que tu seras délivrée ;

c'est là que le Seigneur te rachètera de la main de tes ennemis.

→ Mais ces jours bénis annoncés devront être précédés par tout un "travail" de conversion en exil, de libération des "ennemis" intérieurs...

¹¹Maintenant se sont rassemblées contre toi des nations nombreuses,

et elles disent : « Qu'on profane Sion ! Que nos yeux se repaissent d'un tel spectacle ! »

¹²Mais elles ne connaissent pas les pensées du Seigneur ; elles ne comprennent pas Son projet :

Il les a rassemblées comme les gerbes sur l'aire à grain.

→ Et c'est le Seigneur Lui-même qui a rassemblé les nations qui vont organiser cet exil salutaire ?

¹³Lève-toi, fille de Sion, piétine-les !

Je te ferai des cornes de fer, je te ferai des sabots de bronze.

Tu vas broyer des peuples nombreux.

Le fruit de leurs rapines, tu le voueras par anathème au Seigneur, et leurs richesses, au Maître de toute la terre.

¹⁴Maintenant, rassemble tes troupes. Contre nous on a mis le siège.

À coups de bâton, on frappe à la joue le juge d'Israël.

→ À moins que tout le peuple se tourne vers son Seigneur et qu'il leur donne la victoire !

^{5.1}Et toi, Bethléem Éphrata, le plus petit des clans de Juda,

c'est de toi que sortira pour moi celui qui doit gouverner Israël.

Ses origines remontent aux temps anciens, aux jours d'autrefois

²Mais Dieu livrera son peuple jusqu'au jour où enfantera...

celle qui doit enfanter, et ceux de ses frères qui resteront rejoindront les fils d'Israël.

→ La voilà, l'annonce du lieu où naîtra le Messie qui diront au roi Hérode les scribes et prêtres en réponse à la question des mages venus voir Jésus

³Il se dressera et il sera leur berger par la puissance du Seigneur,

par la majesté du Nom du Seigneur, son Dieu.

Ils habiteront en sécurité, car désormais il sera grand jusqu'aux lointains de la terre,

⁴et lui-même, il sera la paix ! Alors, si Assour envahissait notre pays, s'il foulait au pied nos palais,

nous susciterions contre lui sept pasteurs, et huit meneurs d'hommes.

⁵Ils seraient les bergers de la terre d'Assour avec l'épée, de la terre de Nimrod avec le glaive.

Car lui nous délivrerait d'Assour, si Assour venait à entrer sur notre terre, à fouler notre territoire.

⁶Alors, le reste de Jacob sera, au milieu des peuples nombreux, comme une rosée venant du Seigneur,

comme une ondée sur l'herbe qui n'espère rien de l'homme et n'attend rien des fils d'homme.

→ Belle est cette image de "rosée venant du Seigneur"...

⁷Alors, le reste de Jacob sera, au milieu des peuples nombreux, comme un lion parmi les bêtes de la forêt,

comme un lionceau parmi les troupeaux de moutons :

chaque fois qu'il passe, il piétine, il déchire, et personne qui délivre !

→ Un peu plus dérangeante, "l'ondée" qui n'espère rien de l'homme...

⁸Seigneur, que Ta main se lève sur tes adversaires, et que tous Tes ennemis soient supprimés !

⁹Voici ce qui arrivera ce jour-là – oracle du Seigneur –,

je supprimerai de chez toi les chevaux et je ferai disparaître tes chars.

¹⁰Je supprimerai les villes de ton pays et je démolirai toutes tes forteresses.

¹¹Je supprimerai de ta main tes sorcelleries ;

il n'y aura plus chez toi de magiciens.

→ Carrément guerrière et nous faisant horreur, la prière du prophète comparant Israël à un "lionceau parmi les troupeaux de moutons" !

¹³Je supprimerai de chez toi tes poteaux sacrés et j'exterminerai tes villes.

¹⁴Avec colère, avec fureur, j'exercerai ma vengeance sur les nations qui n'ont pas écouté.

¹²Je supprimerai de chez toi tes statues et tes stèles,

et tu ne te prosterner plus devant l'œuvre de tes mains.]

→ Ah, ce n'est pas encore notre Seigneur nous demandant d'être "des brebis au milieu des loups"...

→ Le Seigneur semble un peu "rectifier" cela avec le verset 9 !

^{6,1} Écoutez donc ce que dit le Seigneur : Lève-toi !

Engage un procès avec les montagnes, et que les collines entendent ta voix.

² Montagnes, écoutez le procès du Seigneur, vous aussi, fondements inébranlables de la terre.

Car le Seigneur est en procès avec son peuple, Il plaide contre Israël :

³ Mon peuple, que t'ai-je fait ? En quoi t'ai-je fatigué ? Réponds-moi.

→ Ce verset 3a est si émouvant à entendre le Vendredi Saint...

⁴ Est-ce parce que je t'ai fait monter du pays d'Égypte, que je t'ai racheté de la maison d'esclavage, et que je t'ai donné comme guides Moïse, Aaron et Miryam ?

⁵ Ô mon peuple, souviens-toi, je te prie, du projet de Balac, roi de Moab, et de ce que lui répondit Balaam, fils de Béor.]

→ Cf Nombres 24, 17 : le prophète Balaam envoyé pour maudire Israël... va le bénir et annoncer Son Messie ! ("Un astre se lève, issu de Jacob, un sceptre se dresse, issu d'Israël")

Souviens-toi du passage de Shittim jusqu'à Guilgal

pour que tu reconnaises les justes actions du Seigneur.]

⁶ « Comment dois-je me présenter devant le Seigneur ?, demande le peuple.

Comment m'incliner devant le Très-Haut ? Dois-je me présenter

avec de jeunes taureaux pour les offrir en holocaustes ?

⁷ Prendra-t-il plaisir à recevoir des milliers de béliers,

à voir des flots d'huile répandus sur l'autel ?

Donnerai-je mon fils aîné pour prix de ma révolte, le fruit de mes entrailles pour mon propre péché ?

⁸ — Homme, répond le prophète, on t'a fait connaître ce qui est bien, ce que le Seigneur réclame de toi :

rien d'autre que respecter le droit, aimer la fidélité, et t'appliquer à marcher avec ton Dieu. »

→ Multiplier les sacrifices ne me sert à rien si d'abord je ne suis pas dans le respect du droit, l'amour de la fidélité, la marche avec mon Dieu

→ Et surtout pas sacrifier mes enfants, quelle horreur !

⁹ La voix du Seigneur appelle la cité : « Écoutez...

¹⁰ Puis-je supporter une mesure fausse, des biens acquis par fraude et un boisseau honteusement réduit

¹¹ Puis-je tenir pour innocents ceux qui utilisent des balances fausses, et des sacoches de poids truqués ?

¹² Les riches sont pleins de violence. Les habitants profèrent le mensonge, leur langage n'est que tromperie.

¹³ Moi-même j'ai commencé à te frapper, à te dévaster à cause de tes péchés.

¹⁴ Toi, tu mangeras, mais tu ne seras pas rassasiée, chez toi viendra la famine.

Tu mettras de côté, mais tu ne pourras rien garder et ce que tu aurais gardé, je le livrerai à l'épée.

¹⁵ Toi, tu sèmeras, mais tu ne moissonneras pas ;

tu presseras l'olive, mais tu ne t'enduiras pas d'huile, tu presseras le raisin, mais tu ne boiras pas de vin.

¹⁶ Les prescriptions d'Omri ont été observées, ainsi que toutes les pratiques de la maison d'Acab.

Vous avez marché selon leurs conseils.

C'est pour cela que je te livrerai à la dévastation et tes habitants à la raie

Le mépris des peuples pèsera sur vous. »]

→ Ils ont péché par en imitant le mal commis par leurs chefs...

→ ...Ils ont péché aussi par excès de confiance en la protection du Seigneur, ignorant leur péché !

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 49 (50), 5-6, 8-9, 16bc-17, 21, 23

R/ À celui qui veille sur sa conduite, je ferai voir le salut de Dieu

« Assemblez devant moi mes fidèles, eux qui scellent d'un sacrifice mon alliance. »

Et les cieus proclament Sa justice :

oui, le juge, c'est Dieu !

Je ne t'accuse pas pour tes sacrifices ;

tes holocaustes sont toujours devant moi.

Je ne prendrai pas un seul taureau de ton domaine,

pas un bélier de tes enclos.

« Qu'as-tu à réciter mes lois,
à garder mon alliance à la bouche,
toi qui n'aimes pas les reproches
et rejettes loin de toi mes paroles ?

« Voilà ce que tu fais ;
garderai-je le silence ?
Penses-tu que je suis comme toi ?
Je mets cela sous tes yeux, et je t'accuse.

« Qui offre le sacrifice d'action de grâce,
celui-là me rend gloire :
sur le chemin qu'il aura pris,
je lui ferai voir le salut de Dieu. »

→ Le « sacrifice d'action de grâce »,
c'est une conversion de vie,
un chemin de vie nouveau

Acclamation (cf. Ps 94, 8a.7c)

Alléluia. Alléluia.

Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur, mais écoutez la voix du Seigneur.

Alléluia.

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus
par la liturgie pour bien comprendre dans son contexte
l'enseignement de Jésus rapporté par Saint Mathieu

Évangile (Mt 12, 38-42)

« Lors du Jugement, la reine de Saba se dressera en même temps que cette génération »

¹En ce temps-là, un jour de sabbat, Jésus vint à passer à travers les champs de blé ;
ses disciples eurent faim et ils se mirent à arracher des épis et à les manger.

²Voyant cela, les pharisiens Lui dirent :

« Voilà que Tes disciples font ce qu'il n'est pas permis de faire le jour du sabbat ! »

³Mais il leur dit : « N'avez-vous pas lu ce que fit David, quand il eut faim, lui et ceux qui l'accompagnaient ?

⁴Il entra dans la maison de Dieu, et ils mangèrent les pains de l'offrande ;

or, ni lui ni les autres n'avaient le droit d'en manger, mais seulement les prêtres.

⁵Ou bien encore, n'avez-vous pas lu dans la Loi que le jour du sabbat,
les prêtres, dans le Temple, manquent au repos du sabbat sans commettre de faute ?

⁶Or, je vous le dis : il y a ici plus Grand que le Temple.

⁷Si vous aviez compris ce que signifie : Je veux la miséricorde, non le sacrifice,

⁸vous n'auriez pas condamné ceux qui n'ont pas commis de faute.

En effet, le Fils de l'homme est maître du sabbat. »

⁹Il partit de là et entra dans leur synagogue.

¹⁰Or il s'y trouvait un homme qui avait une main atrophiée.

Et l'on demanda à Jésus : « Est-il permis de faire une guérison le jour du sabbat ? »
C'était afin de pouvoir l'accuser.

¹¹Mais il leur dit : « Si l'un d'entre vous possède une seule brebis,
et qu'elle tombe dans un trou le jour du sabbat, ne va-t-il pas la saisir pour la faire remonter ?

¹²Or, un homme vaut tellement plus qu'une brebis !

Il est donc permis de faire le bien le jour du sabbat. »

→ Dans tout son chapitre 12,
l'évangéliste Mathieu s'attarde
sur l'attitude des pharisiens...

→ Jésus leur répond, leur
explique, les enseigne,
accomplit des signes divins
pour leur montre qui Il est...

¹³Alors Jésus dit à l'homme : « Étends la main. »

L'homme l'étendit, et elle redevint normale et saine comme l'autre.

→ Et eux, ces pharisiens, n'ont qu'une idée : Le faire mourir !

¹⁴Une fois sortis, les pharisiens se réunirent en conseil contre Jésus pour voir comment le faire périr.

¹⁵Jésus, l'ayant appris, se retira de là ; beaucoup de gens le suivirent, et il les guérit tous.

¹⁶Mais il leur défendit vivement de parler de Lui.

→ Jésus cite Isaïe pour expliquer à la fois qui Il est et le "secret messianique" qu'Il impose alors

→ En Jésus repose l'Esprit de Dieu !

¹⁷Ainsi devait s'accomplir la parole prononcée par le prophète Isaïe :

¹⁸Voici mon serviteur que j'ai choisi, mon bien-aimé en qui je trouve mon bonheur. Je ferai reposer sur lui mon Esprit, aux nations il fera connaître le jugement.

¹⁹Il ne cherchera pas querelle, il ne criera pas, on n'entendra pas sa voix sur les places publiques.

²⁰Il n'écrasera pas le roseau froissé,

il n'éteindra pas la mèche qui faiblit, jusqu'à ce qu'il ait fait triompher le jugement.

²¹Les nations mettront en Son Nom leur espérance.

→ En plus d'être le Sauveur d'Israël, Jésus est aussi "l'espérance" des nations

²²Alors on Lui présenta un possédé qui était aveugle et muet.

Jésus le guérit, de sorte que le muet parlait et qu'il voyait.

→ Encore un signe qui montre à l'œuvre la main de Dieu, et là ils accusent Jésus non seulement de ne pas avoir en Lui l'Esprit de Dieu, mais d'invoquer le chef des démons pour réussir Ses guérisons !

²³Toutes les foules étaient dans la stupéfaction et disaient :

« Cet homme ne serait-il pas le fils de David ? »

²⁴En entendant cela, les pharisiens disaient :

« Il n'expulse les démons que par Béelzéboul, le chef des démons. »

²⁵Connaissant leurs pensées, Jésus leur dit : « Tout royaume divisé contre lui-même devient un désert ; toute ville ou maison divisée contre elle-même sera incapable de tenir.

²⁶Si Satan expulse Satan, c'est donc qu'il est divisé contre lui-même ; comment son royaume tiendra-t-il ?

²⁷Et si c'est par Béelzéboul que moi, j'expulse les démons, vos disciples, par qui les expulsent-ils ?

C'est pourquoi ils seront eux-mêmes vos juges.

→ Beaucoup plus grave que leurs autres accusations contre Jésus, celle-ci vise l'Esprit de Dieu qui habite et agit en Lui

²⁸Mais, si c'est par l'Esprit de Dieu que moi, j'expulse les démons, c'est donc que le règne de Dieu est venu jusqu'à vous.

²⁹Ou encore, comment quelqu'un peut-il entrer dans la maison de l'homme fort et piller ses biens, sans avoir d'abord ligoté cet homme fort ? Alors seulement il pillera sa maison.

³⁰Celui qui n'est pas avec moi est contre moi ; celui qui ne rassemble pas avec moi disperse.

³¹C'est pourquoi, je vous le dis : Tout péché, tout blasphème, sera pardonné aux hommes, mais le blasphème contre l'Esprit ne sera pas pardonné.

→ Comment pourra-t-il sauver ceux d'Israël qui Le voient comme un démon ?

³²Et si quelqu'un dit une parole contre le Fils de l'homme, cela lui sera pardonné ; mais si quelqu'un parle contre l'Esprit Saint, cela ne lui sera pas pardonné, ni en ce monde-ci, ni dans le monde à venir.

→ C'est ainsi qu'une accusation aussi grave que celle-ci ne peut pas être pardonnée

³³Prenez un bel arbre, son fruit sera beau ;

prenez un arbre qui pourrit, son fruit sera pourri, car c'est à son fruit qu'on reconnaît l'arbre.

→ Ne voient-ils pas les beaux fruits de l'Arbre de Vie qu'ils veulent abattre ?

³⁴Engance de vipères ! comment pouvez-vous dire des paroles bonnes, vous qui êtes mauvais ? Car ce que dit la bouche, c'est ce qui déborde du cœur.

³⁵L'homme bon, de son trésor qui est bon, tire de bonnes choses ;

l'homme mauvais, de son trésor qui est mauvais, tire de mauvaises choses.

→ N'ont-ils donc que de la méchanceté dans le cœur ?

³⁶Je vous le dis : toute parole creuse que prononceront les hommes,

ils devront en rendre compte au jour du Jugement.

→ Ils condamnent les autres ? Ils seront d'autant plus durement jugés.

³⁷D'après tes paroles, en effet, tu seras reconnu juste ; d'après tes paroles tu seras condamné. »

³⁸Quelques-uns des scribes et des pharisiens lui adressèrent la parole :

« Maître, nous voudrions voir un signe venant de Toi. »

→ La parole de Jésus, remplie de sagesse et d'autorité de, Ses guérisons, toujours pas assez de « signes » ?

³⁹Il leur répondit : « Cette génération mauvaise et adultère réclame un signe, mais, en fait de signe, il ne lui sera donné que le signe du prophète Jonas.

⁴⁰En effet, comme Jonas est resté dans le ventre du monstre marin trois jours et trois nuits, le Fils de l'homme restera de même au cœur de la terre trois jours et trois nuits.

⁴¹Lors du Jugement, les habitants de Ninive se lèveront en même temps que cette génération, et ils la condamneront ; en effet, ils se sont convertis en réponse à la proclamation faite par Jonas, et il y a ici bien plus que Jonas.

⁴²Lors du Jugement, la reine de Saba se dressera en même temps que cette génération, et elle la condamnera ; en effet, elle est venue des extrémités de la terre pour écouter la sagesse de Salomon, et il y a ici bien plus que Salomon.

⁴³Quand l'esprit impur est sorti de l'homme, il parcourt des lieux arides en cherchant où se reposer, et il ne trouve pas.

⁴⁴Alors il se dit : "Je vais retourner dans ma maison, d'où je suis sorti." En arrivant, il la trouve inoccupée, balayée et bien rangée.

⁴⁵Alors il s'en va, il prend avec lui sept autres esprits, encore plus mauvais que lui ; ils y entrent et s'y installent. Ainsi, l'état de cet homme-là est pire à la fin qu'au début. Voilà ce qui arrivera à cette génération mauvaise. »

→ Leur cœur est trop mauvais pour que les esprits mauvais qui s'y sont installés partent pour de bon...

→ ...ils n'écoutent que beaucoup trop superficiellement la Parole de Jésus...

→ Or Sa Parole est un appel à la Vie pour échapper à la mort...

→ Un appel à la conversion par Lui par Son Esprit de Vie à Dieu notre Père !

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

Il suffira d'un signe...

Nous avons tous besoin de voir et d'entendre pour croire, encore faut-il que nous sachions regarder et écouter avec les yeux et les oreilles de la foi. Le signe qui nous est donné est celui de la mort et de la résurrection de Jésus, et nous répondons en nous convertissant. Seigneur, donne-moi ton Esprit pour que je Te reconnaisse quand la vie et l'amour ont le dernier mot sur la mort et la haine.

Invitation : Au lieu de réclamer des signes, des preuves, je pars admirer les paysages d'été, disponible à rencontrer le Seigneur dans la contemplation de Sa création.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Claude la Colombière (1641-1682), jésuite (confesseur de Sainte Marguerite-Marie)

Des raisons de croire ?

Les mauvais chrétiens manquent de foi, et ils ne le désavouent pas ; mais ils prétendent s'en excuser et il n'est rien de si commun à la bouche de plusieurs que ce discours : « Si j'avais vu un miracle, je serais un saint ». « Génération mauvaise et adultère ! Elle réclame un signe ! » (Mt 12,39), les méchants cherchent des miracles : quoiqu'ils en aient vu plusieurs, qu'il s'en fasse à leurs yeux chaque jour, qu'ils en soient, pour ainsi dire, tout environnés, ils ne cessent pas d'en chercher encore, comme les scribes et les pharisiens. Même les morts ressuscités durant la vie du Sauveur ne les rendirent pas fidèles ; leur envie en devint plus forte et leur haine plus envenimée jusqu'à la fureur, mais leur infidélité n'en fut pas guérie. Et ainsi en serait-il à l'égard de ceux qui, vivant mal, attendent des miracles pour croire : « Même si quelqu'un ressuscite d'entre les morts, ils ne seront pas convaincus » (Lc 16,31). (...) Toutes les difficultés qui arrêtent les incrédules, toutes les contradictions qu'ils rencontrent dans les dogmes de la foi, tout ce qui leur paraît nouveau, surprenant, contraire au sens commun, contraire à la raison, inconcevable, impossible, toutes leurs démonstrations prétendues, tout cela, bien loin de m'ébranler, m'affermir davantage, me rend inébranlable dans ma religion. (...) Tous les nouveaux doutes sont pour moi de nouvelles raisons de croire.